
终审法院首席法官二○一八年法律年度开启典礼演辞（附图） 

 

律政司司长、大律师公会主席、律师会会长、各位尊贵的嘉宾： 

  

  我谨代表香港特别行政区司法机构全体仝人热烈欢迎各位莅临今年的法律年度

开启典礼。这是一个重要的场合，让司法机构对香港司法工作的各方面发表意见。

今天，我想谈谈在香港法庭的运作的透明度、在取得正确理解的基础下评论法院工

作的重要性和好处、兴建新法院大楼的计划、提高法官退休年龄，以及法庭的保

安。这些都是司法工作不同的范畴。 

  

  香港的法律制度是普通法制度。这制度在香港已经运作了近 180年，贡献社会

良多，促成香港多年来的成就。这制度不仅在金融或商业方面，就是对整体社会上

每个人而言，都是确保香港的成功得以持续下去的关键。《基本法》明文订明香港

实施普通法，而《基本法》的一些条文，不论直接或间接地，都显然只是与普通法

制度有关。普通法制度一直被认为是适合香港社会的法律制度。香港亦是广受认同

的普通法适用地区。 

  

  案例法或必须遵循判例的法律原则是普通法的特征之一，它或许亦是最常用以

代表普通法的特征。这项原则有其实际用途。它确保法律的可肯定性，即类似的法

律情况会以类似的方式处理。这不仅为商业交易带来确切性，亦可使普罗大众在可

肯定的基础上进行日常事务。 

  

  案例法的基石是法庭详述判决理由的判案书。法庭具有秉行公义的职责，有责

任在对一些权利作出裁决时，给予正当和详尽的理据。法庭不论是判决刑责，或是

审理财产权益或法律责任，单单作出裁决并不足够，而是必须详尽说明结论背后的

理据。我们常强调，法庭裁决法律纠纷时，只考虑案件的法律上理据。是故，法官

有责任仔细分析这些法律上理据，充分述明裁决的法律理据。这点是相当重要，因

为提供详尽理由的判案书可确保法庭绝对是只遵照法律判案，而别无其他考虑。至

为重要的是让人人看到法律是法庭裁决法律纠纷的关键，在过程中不受外来因素影

响。 

  

  《基本法》订明香港特别行政区享有并获赋予「独立审判权」。「独立」一词

是指司法独立。香港有独立的司法机构。「审判权」指法庭获赋予权力，行使法律

以裁决纠纷，包括作出可被强制执行的判决的权力，例如作出支付款项的命令、宣

告某些权利是否存在、宣告某些公共行为因违宪无效、或在刑事法律程序中判处被

定罪的人监禁。由此可见，执行法律包含施加法律制裁的权力。我去年已谈及象征

公义的泰美斯女神雕像，她是一手持天平，另一手持长剑。 

  

  司法机构既肩负这些重任，它的工作就必须对公众完全透明。香港普通法制度

具透明度这项特征可从两方面清楚得见。首先，必须注意的是几乎所有在香港法庭



（从裁判法院以至终审法院）的法律程序都是公开进行，公众可以出席旁听。法庭

只会在某些已确立的例外情况时，例如涉及儿童的案件，或某些禁制令的法律程

序，才会不容许公众旁听。法庭具透明度的另一个体现是向公众公开发布法庭详列

判决理由的判案书。这表示任何公众人士都可以审视法庭的每项判决。法庭如果不

以书面颁发判决，便会在法庭公开宣布判决。以书面颁发的判决，无论它们是以中

文或英文撰写，除却特殊情况外，都会在司法机构的网站发布，随时供公众查閲。 

  

  香港法制具透明度是香港法律体系的重要一环。它除了让对案件有兴趣的人士

知悉法庭裁决法律纠纷（当中部分在公众间颇有热议）的确切理由外，也能让公众

人士对法庭、法官和司法制度作出有理可据的评论。正如前任终审法院首席法官李

国能和我本人多年来一直所说，社会大众关心香港的法制运作、司法工作及法治的

各个层面，是良好现象。对司法机构的批评可以带来正面效果，可使我们在需要改

善的地方作出改进。司法机构一直乐意听取有建设性的建议，以求进步。 

  

  然而，有一点是必须一再强调。针对司法机构的批评应该是有理可据，赞赏亦

然。正面和负面的评论都应当在有理可据的情况下作出。有时候，人们或会把个人

对法律程序的结果的期望，与司法体系是否公正，或相关的法官是否正直，联系起

来。这情况在近年法庭处理的一些备受关注的案件时，尤其明显。这些案件来自政

治、经济或社会事宜。因此，至为重要的是针对司法机构工作的评论，不论表面看

来是褒是贬，都应当在有理可据的基础上作出。然而，什么是有理可据的评论，及

为什么这是重要呢？ 

  

  我首先回答问题的第二部分。对绝大部分在香港的人来说——或者其实是对在

任何地方的人来说——法治是重要的。任何对法治的无理批评绝不会对社会带来任

何好处。 

  

  就香港的法律制度而言，何谓「有理可据」的评论呢？我刚才已经简介了香港

的普通法制度。在理解法律在香港的运作方面，我须强调以下三点∶ 

  

1. 第一是所有法官都必须作出的司法誓言。司法誓言是庄严的承诺。藉此

誓言，所有法官宣誓拥护《基本法》，尽忠职守，奉公守法，公正廉

洁，以无惧、无偏、无私、无欺之精神，维护法制，主持正义，为香港

服务。这是反映在《基本法》里；当中订明所有法官应根据其本人的司

法和专业才能选用。所以，法官身负宪法责任，须循从法律，并只根据

法律，独立进行审判。 

  

2. 第二是法律本身的内容。法官是有原则地根据法律判案，而非随意而

为。法律面前人人平等。法律的内容是以《基本法》为起点。除了我较

早前提及的有关独立审判权的条文外，《基本法》也有明确列述各种权

利的条文。这些权利载于《基本法》第三章，当中包括法律面前一律平

等这项重要权利，以及选举权、言论自由、新闻自由和出版自由等。 



  

3. 第三，除却实体法律的内容，即如《基本法》和各种法规等书面法律，

法庭亦会应用法律的精神。重点而言，法律的精神是指法律的真正涵义

和目的。举例说，在有关权利的适用事宜上，较宜采用宽松开明的态

度，但亦应恒常紧记有时需要权衡轻重，尊重社会其他人士的权利，以

及必须平等和一致地应用所有法律。与此同时，法庭亦须时刻紧记与法

治攸关的各种公众利益。 

 

  法庭和法官在裁决法律纠纷时，只会考虑案件中涉及的法律及法律争议点。裁

决无关法律的政治、经济或社会议题并不是法官的宪制职责。尤其是政治或其他方

面的联系及倾向，不论是有利或不利于涉案人士，都无关重要。 

  

  因此，有必要确保法官在作出任何判决时，绝对只会考虑法律因素，并将之清

楚反映于判决中。另外，正如刚才所述，香港法庭的所有书面判案书一般可供公众

查阅，人们可亲自看到香港法庭作出的任何判决都只是根据法律，并没有考虑任何

外在因素。 

  

  具有透明度的法律制度是我们的法律制度的关键特质。市民大众可以清楚看见

法庭和法官如何处理司法工作，这亦是市民的权利。法庭为何及如何作出有关裁

决，这个问题的答案清晰明显，人皆可见。是否查阅说明法庭裁决理由的可供参阅

资料（例如终审法院提供的案情摘要和新闻摘要），这当然是个人的选择。然而，

若果要作出有理可据的评论，但在事前却不曾阅读这些资料，则难免令人诧异。 

  

  我去年谈及有必要维持司法机构的质素于最高水平，以及确保司法机构全体人

员致力履行对社会大众的宪制责任。香港法庭的工作量十分繁重，不但民事和刑事

案件数量庞大，许多案件亦高度复杂。以民商事法庭来说，许多诉讼人正正因为我

们的法官专业能干，独立持正，而选择在香港的法庭进行诉讼。这些诉讼人和他们

的法律顾问对香港法制有信心，认为香港的法庭能够公平地解决他们各种各样的重

大法律纠纷。 

  

  法庭审理案件的数量庞大，突显了我们不但持续需要最优秀的法官，而且亦需

要完备的基础设施。就这方面，司法机构需要政府、立法会、以至整个社会的支

持。我对司法机构过往所获得的大力支持，极为感激，并希望将来继续如是。在此

我想特别提及两项重要事情： 

  

1. 首先，我感谢政府支持把现时位于金钟道的高等法院迁往中环新海滨的

五号用地（即立法会大楼毗邻），以及在铜锣湾加路连山道兴建一座容

纳区域法院、家事法庭及土地审裁处的新区域法院综合大楼。二○一七

年十月十一日发表的行政长官施政报告中已概述这些计划。那天是重要

的一天。这些计划可解决司法机构就区域法院及高等法院设施的需求。

我希望各有关方面会对这些计划给予所需的支持。 



  

2. 其次，我亦已于上月致函政府，就提高法官的退休年龄作出详细建议。

这是过去数年来广为讨论的话题。司法机构就此委聘了顾问公司，而顾

问公司已提交了报告，我向政府作出的建议就是以这份报告为基础。现

行的法官退休年龄已施行多年，我认为已经过时。更重要的是，现行的

退休年龄亦对招聘及挽留法官造成重大困难。正如我在去年的法律年度

开启典礼上致辞时所述，法律执业者加入司法机构后，其收入会大幅减

少。此外，根据世界标准，现行的退休年龄偏低；对本已为数不多的合

乎资格的执业者而言，这会进一步减低他们加入司法机构的意欲。我希

望政府、立法者及所有关心法律的人士支持这项建议。建议的具体内容

如下∶ 

 

（i） 裁判官的退休年龄由 60岁提高至 65岁； 

 

（ii） 区域法院法官的退休年龄虽然维持在 65 岁，但他们的任期可延长

至 65 岁以上（现时没有此安排）；及 

 

（iii） 区域法院级别以上的法官的相关退休年龄由 65岁提高至 70岁。 

 

  我相信这些提高法官退休年龄的建议将会带给社会相当大的实际裨益。这不但

使法官在超逾现行的低退休年龄后，仍可继续以其经验和才能服务社会，也可鼓励

最优秀的人才加入司法机构。鉴于法官人手短缺（高等法院级别的情况尤为严

重），我希望必要的立法工作能于未来两年内完成。正如我刚才所说，这建议对香

港具有重大的实际裨益。 

 

  最后，我想谈谈法庭的保安。保障所有法庭使用者和所有进入法院范围人士的

安全，以及令他们感到安全，这一点至为重要。这些人士包括诉讼人、证人、法官

和法庭职员。司法机构一向以法庭保安爲首要考虑，并且密切监察有关事宜。然

而，因应近期发生的一些事件，以及公众对这方面的关注，司法机构制定了强化保

安的措施，当中部分措施已经实行。举例说，派驻高等法院和区域法院（包括家事

法庭）的警力已加强。于家事法庭，所有进入各个别法庭的人士均须接受保安检

查。我们亦将在高等法院实施保安检查。我们会与相关法庭使用者紧密合作，预期

在不久将来实施这项措施。司法机构并已向立法会介绍有关计划。 

  

  香港司法机构竭尽所能服务社会。我们的法官及职员全心全意为此尽力。司法

机构显然得到社会大众支持，对此我们深表感激。法治保持坚稳、备受尊重及人皆

可见，是符合众人的利益。 

 

  我谨此祝愿各位和你们的家人于二○一八年及狗年身心康泰、喜乐满怀、诸事

顺遂。谢谢各位。  

  



完 

 

2018年 1月 8日（星期一） 

香港时间 21时 29分 

 

   


